

PRESENTACIÓN

En nuestra labor de guiar y llevar a buen término cada volumen de esta honorable revista, nos complace enlazar el trabajo colectivo de todos los involucrados en este volumen de *Estudios de Antropología Biológica* que se refleja en un trabajo editorial completo. Asumimos todos los retos de una revista digital a la vanguardia, lo que conlleva un arduo trabajo. Tenemos muy claro el compromiso de mantener la regularidad de la publicación con el cumplimiento de la calidad académica que la comunidad de antropólogos espera recibir con curiosidad y dentro de los avances científicos y tecnológicos del siglo xxi.

La bioética en la antropología es un tema relevante frente a la sociedad. De ahí nace la propuesta de las investigadoras Arodi Farrera y Alizé Lacoste Jeanson a los editores de esta revista acerca de la publicación de un volumen temático denominado “Bioética y antropología biológica: la necesidad de una epistemología para una ciencia humana”. En el pasado, este tema ya había sido tratado por Ricardo Ventura Santos con el trabajo “Bioética, antropología biológica y poblaciones indígenas amazónicas”¹, por Lourdes Márquez Morfín en “Ética y bioantropología”², por Florencia Peña Saint Martin en “Ética en la práctica de la antropología física. El trabajo con el cuerpopersona”³ y por Enrique Serrano Carreto y Xavier Lizarraga Cruchaga (†) en “Antropología física: (bio)ética y población. Reflexiones para un análisis epistemológico de la práctica científica, la responsabilidad y el compromiso”⁴, en el noveno volumen de *Estudios de Antropología Biológica*.⁵ El tiempo ha pasado y, con la actual demanda

¹ <https://www.revistas.unam.mx/index.php/eab/article/view/30750>

² <https://www.revistas.unam.mx/index.php/eab/article/view/30752>

³ <https://www.revistas.unam.mx/index.php/eab/article/view/30755>

⁴ <https://www.revistas.unam.mx/index.php/eab/article/view/30751>

⁵ <https://www.revistas.unam.mx/index.php/eab/issue/view/2551>

de la tecnología, la activa participación de la arqueología por la búsqueda de los desaparecidos en todo el país y la aportación de la inteligencia artificial en la antropología biológica, surge el interés por conocer más de la bioética actual. Así, el tema se trata en la sección temática del volumen a lo largo de seis trabajos de investigación y una reseña del libro, y cuyos coordinadores explican con amplitud

Miriam Angélica Camacho Martínez, Lourdes Márquez Morfín y Patricia Olga Hernández Espinosa realizan un estudio de hipoplasia localizada en el canino primario de niños menores de cinco años de Monte Albán (200-700/750 dC). Aunque la lesión fue determinada en 20 % de la población de estudio, esto les permitió a las autoras sugerir la posible etiología de la hipoplasia como relacionada con la alimentación y la susceptibilidad de los individuos por presentar la lesión en el canino.

Varios de los trabajos presentados en este volumen fueron pensados desde las exigencias de la sociedad actual por su historia e identidad, además de la búsqueda de respuestas a problemas actuales. Entre ellos tenemos el resumen de la tesis de Carlos Corachan Espinosa, acerca de la exploración que hace el autor a la historia genética de un grupo de 16 individuos de un rescate arqueológico en Tabuco, en el estado de Veracruz. La investigación consiste en un análisis de genética poblacional que compara tanto poblaciones del periodo cultural Clásico de México como del Posclásico y de la población actual de Veracruz. Es de admirar que, a pesar de todas las limitaciones que puede involucrar este estudio –desde la obtención de permisos arqueológicos, tener suficiente material nucleico y literatura publicada de otras poblaciones antiguas para comparar–, los resultados pueden sugerir una cercanía genética entre los pobladores de Tabuco y las poblaciones de la región maya, lo que apoyaría las hipótesis lingüísticas de la región huasteca.

Por último, el número concluye con la reseña de una obra editada y compilada por Vanessa Campechano y Francisca Alves Cardoso en 2024 *Coming of Age: Ethics and Biological Anthropology in the 21st Century*, que fue realizada para la sección temática por Ana Beatriz Serrano Zamago.

Esperamos que los trabajos reunidos en este número sean del interés para los profesionales de la antropología biológica y fomenten la discusión y la reflexión en torno a los temas que se revisan.

Ana Julia Aguirre Samudio
Lilia Escorcia Hernández